



LETTRE PAROISSIALE du Temple-Neuf

Place de la Comédie - 57000 - Metz
templeneufdemetz@gmail.com
<https://templeneufmetz.org>

Lettre paroissiale hebdomadaire N°151
Dimanche 3 décembre 2023
1^{er} dimanche de l'AVENT



Saint Nicolas, par Nicolas Larchez.

Marc 1,1

Commencement de l'Évangile de Jésus Christ Fils de Dieu.

Traduction œcuménique de la Bible

PREDICATION

Chers amies, chers amis,

Nous venons de lire le début de l'Évangile de Marc. Certainement que nous trouvons dans ces quelques mots : « fils de Dieu » le récit de Noël de ce deuxième évangéliste. Nous connaissons bien les textes de Mathieu et de Luc, les mages, les bergers, l'étable... ainsi que l'étoile et il faut bien reconnaître que nous aimons ces récits.

Ils nous rappellent notre enfance, nos émerveillements, les enfances de nos enfants et les bonheurs à les voir s'émerveiller à leur tour. Ces textes nous entourent d'un monde féerique où une vierge attend un enfant, où Dieu intervient directement dans la vie d'une famille et d'une manière ou d'une autre, il devient lui-même homme et partage nos conditions d'existence.

Il faut aller à l'école, apprendre ses leçons, s'écorcher les genoux en tombant à terre, avoir mal aux dents, galérer pour trouver un stage de formation professionnelle... et ne pas oublier de verser une offrande à la paroisse. Est-ce encore une vie de Dieu ? Ou au moins la manière dont nous nous la représentons, c'est bien la question.

Dans leurs styles différents, Mathieu et Luc entrent dans ces considérations pour nous parler d'un Dieu réellement homme. Ils abordent sa naissance et l'entourent de récits que nous considérons comme fantastique alors que pour les contemporains de ces évangélistes elle s'inscrivait dans un style très connu. En effet, un homme normal naissait normalement et il n'y a rien d'exceptionnel à cela. Une mère, un père et parfois des histoires un peu plus complexes comme la Bible en rapporte certaines... il y a toujours eu des aléas dans l'histoire humaine. Les personnages prestigieux, quant à eux, bénéficient dès leur conception d'une aura particulière. Leur père est un dieu, parfois le soleil, parfois une des innombrables divinités du Panthéon... alors le peuple comprend très vite qu'il doit rester sur ses gardes et obéir à cet être extraordinaire s'il ne veut pas affronter toutes les souffrances temporelles et spirituelles auxquelles sa révolte pourrait conduire. D'une certaine manière cela vaut également pour Jésus. Il est aisé alors de comprendre l'intérêt porté aux généalogies hors du commun avec dans l'Évangile de Matthieu la présentation d'un Jésus fils d'Abraham et dans celui de Luc une lignée qui remonte même à Adam. Lignées prestigieuses qui remontent toutes à Dieu soit à travers l'Alliance soit à travers la Création. À cela s'ajoute la naissance miraculeuse portée par l'Esprit Saint.

Avec les siècles et l'évolution des croyances ainsi que des formes religieuses nous pouvons même glisser vers un Évangile de la peur. Était-ce l'intention des évangélistes, certainement que non. Pourquoi un Évangile de la peur, tout simplement parce que les notions de jugement ont été développées et amplifiées par les institutions religieuses. L'Église n'a pas toujours été du côté de la liberté de conscience... même si aujourd'hui elle semble plus ouverte au dialogue. Pendant quelques siècles, l'Évangile de la peur a prévalu, il suffit de regarder toutes ces œuvres picturales et les

nombreux récits angoissants autour de la thématique du jugement. La Réforme a introduit l'Évangile de la grâce dans le paysage religieux tout en insistant sur la responsabilité individuelle et collective.

N'oublions pas notre question initiale, comment parler de Noël ? Comment exprimer notre foi et quel récit concevoir qui parle de Dieu et de l'Incarnation ? Sur ce point le christianisme se distingue par une originalité remarquable, Dieu et l'homme ne font qu'un... comment pouvons-nous témoigner de cette anthropologie de nos jours ? En écho à cette interrogation se pose bien évidemment la question de savoir ce qui est divin en nous. Il serait absurde de développer une théologie dans laquelle Dieu rencontre l'être humain sans exprimer une réciproque qui affirme que dans chaque être humain il y a quelque chose de Dieu.

Si nous regardons autour de nous, les lumières, les marchés de Noël, les sapins et autres éléments de la fête nous invitent à constater que la culture rhénane des marchés et foires ainsi que des jeux de Noël sur les parvis des églises conservent une certaine vitalité de nos jours. Le sapin de Noël, cet arbre vert en plein hiver, vient s'inscrire en opposition au bois mort de la Croix du Vendredi Saint, saison marquée par le printemps sous nos latitudes. Ainsi nous perpétons des traditions anciennes dans notre monde moderne. Les lumières sont belles et la fête est joyeuse. N'hésitons pas à en profiter et à oser témoigner de notre espérance dans ce contexte.

Pour autant, nous ne vivons plus dans cet univers du Moyen Âge et de la Renaissance, il nous faut maintenant adapter nos récits. Matthieu et Luc ont élaboré leur tradition de Noël avec des éléments qui leur ont été transmis et qu'ils ont reformulé pour les adapter à leur public. Paul, Marc, Jean et les autres auteurs des épîtres ne disent rien sur la naissance ni sur sa gestation. Jean écrira un discours sur le Logos et sur la Lumière, Paul ne dira rien sur ce sujet. Marc évoquera un « fils de Dieu » dans certaines versions des manuscrits seulement et rien dans d'autres. Fils de Dieu ne signifie pas nécessairement qu'il y ait une filiation génétique entre les personnages, cela s'entend au même titre qu'une filiation spirituelle, sociale et symbolique comme nous sommes les enfants de la République.

Alors la question demeure, qu'est-ce qui fait Noël pour nous ? Qu'est-ce qui fait que nous entrons dans une relation où nous posons Dieu comme étant notre Père et Jésus comme notre Seigneur et frère ? Comment expliquer ce Dieu fait homme et cet homme-Dieu dont nous sommes un écho ?

J'ose imaginer les questions qui vont se poser lors des repas de famille et de fête si l'un ou l'autre des convives veut comprendre ce qu'est Noël ou si quelqu'un veut insister sur l'aspect religieux de l'événement. Avec l'esprit critique contemporain et les connaissances scientifiques, le récit biblique s'inscrira dans un univers onirique ou de légende. Ne négligeons pas les difficultés auxquelles se sont heurtés Matthieu et Luc lors de leur rédaction traitant de la naissance de Jésus.

Matthieu, fidèle défenseur de la tradition juive fait entrer des païens dans son récit de la nativité, Luc le médecin nous parle de bergers qui vivent avec les anges et les bêtes ce qui est à l'opposé de son univers. Pourtant, pour signifier que Dieu, que Jésus, ne leur appartenait pas, ils ont fait entrer de l'étranger dans leur récit.

La question à laquelle nous sommes confrontée consiste à savoir si nous sommes encore en mesure de faire entrer une culture exogame dans nos temples et dans nos lieux de culte au même titre que ces deux évangélistes l'ont fait. Noël, c'est toujours quelque chose qui nous est extérieur et que nous ne pouvons pas nous approprier.

Matthieu et Luc n'ont jamais imaginé que leurs évangiles arriveraient jusqu'à nous. Ils écrivaient pour leurs contemporains et pour leurs enfants mais il n'avait pas la conscience de s'inscrire dans l'Histoire. Ne dogmatisons pas ces quelques chapitres qui ouvrent leurs évangiles et, à l'image de Marc, gardons

cette sobriété en termes de définition de la foi mais n'hésitons pas non plus à dire ce qui nous importe et ce qui nous fait vibrer dans la fête de Noël.

Notre Dieu, accorde-nous la grâce de trouver une expression poétique contemporaine pour parler de Noël. Amen.

Pasteur Pascal TRUNCK, TNM le 03/12/23

Tous responsables, tous solidaires

Le culte musical du 10 décembre est reporté au 21 janvier... pas le culte, toujours à 10 h 30, seulement la musique qui y était prévue.

Pas de déjeuner fraternel partagé et participatif ce jeudi 14 décembre.

**Concert de l'Avent
Au Temple-Neuf
le vendredi 8 décembre à 20 h
par le groupe GOSPEL MAS SOUL
*dans une ambiance « Candlelight »***

LE **C**ONCERT
LORRAIN

Jean-Sébastien Bach
ORATORIO DE NOËL

CANTATES I-III, VI

15 décembre 2023

A 20 heures – Arsenal de Metz

Tarifs : 8 € / 20 € / 39 € / 45 €

Billetterie de l'Arsenal :

Tél. +33 (0) 387 74 16 16

<https://vu.fr/WWGnD>



cité
musicale
metz

- 16 décembre à 20h: Concert de la chorale Gospel au **Temple Neuf** de Metz, place de la comédie en faveur de l'Association Rafaël Lorraine (qui aide les enfants malades).

- 17 décembre à 16h : Concert solidaire par l'Ensemble "Enos Tante Corde" en faveur d'un voyage humanitaire des jeunes protestants de la Moselle au Maroc à **l'église luthérienne de la rue Mazelle**.

Vous aimez le Temple-Neuf, vous êtes fidèles à ses cultes dominicaux, vous êtes heureux de le voir de plus en plus ouvert à un large public venu pour ses concerts et ses orgues remarquables, ses expositions et bientôt à nouveau ses conférences, ou simplement vous y entrez pour la paix qui y règne ou vous vous promenez dans ses jardins à l'ombre d'un bâtiment emblématique de votre ville.

Alors oui, nous nous adressons à vous : pour poursuivre nos activités, pour assurer l'entretien et le chauffage, pour maintenir en état ses orgues, vos dons nous sont nécessaires. Quel qu'en soit le montant, ils sont déductibles de vos impôts à hauteur des 2/3.

Les dons peuvent être adressés par chèque à l'ordre de :

Paroisse protestante du Temple-Neuf, 1 Place de la Comédie, 57000 Metz

Ou par virement au compte CIC de la paroisse du Temple-Neuf

FR76 3008 7333 0000 0204 2880 132

   <small>— Jerico Moselle —</small>	Retrouvez-nous sur Facebook, Instagram et le site du Temple www.facebook.com/Templeneckmetz www.instagram.com/templeneckmetz/ et dans <i>Voix Protestantes</i> , l'émission des paroisses protestantes de Moselle, le samedi à 9h15 (hors période estivale)
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Pour vous dé-inscrire de la liste d'envoi de cette lettre hebdomadaire, il vous suffit d'en faire la demande par mail à la rédaction : templeneufdemetz@gmail.com